

Ministro Presidente Arturo Zaldívar



## Ministro Presidente Arturo Zaldívar\*



I Ministro Presidente Arturo Zaldívar inauguró la segunda edición de los "Diálogos entre jueces y juezas constitucionales de América Latina", dando la bienvenida a las personas juzgadoras que participaron de manera virtual en esta edición.

El Ministro Presidente expresó que el objetivo de los Diálogos es compartir las experiencias, los retos, los criterios y las visiones que se están formando en cada uno de los distintos países. En ese sentido, destacó que los tribunales constitucionales de la región están realizando una labor muy importante en el desarrollo y la defensa de los derechos, y destacó el valor del diálogo jurisprudencial para consolidar un lenguaje de derechos: un marco común, en beneficio de todas las personas.

Asimismo, el Presidente Zaldívar señaló que la reflexión conjunta de los países de América Latina tiene sentido porque compartimos muchas realidades, incluyendo la necesidad de satisfacer los derechos sociales de todas y todos. Así, destacó que la pobreza, la desigualdad y la discriminación en contra de las mujeres son desafíos compartidos que imponen un lenguaje distinto al de otros tribunales. En este contexto, reiteró que los tribunales de América Latina están realizando un trabajo

vital a través de sus sentencias para transformar la realidad de nuestras sociedades

Por otra parte, el Ministro Presidente hizo referencia a los retos que los tribunales constitucionales han tenido que enfrentar en el contexto de la pandemia. Así, destacó el importante desafío de equilibrar la salud de las personas que imparten justicia, por un lado, y mantener operativos los servicios de justicia para todo el que lo requiera, por el otro; un reto que cada uno de los tribunales constitucionales ha tenido que atender con base en sus circunstancias y posibilidades.

En este contexto, el Ministro Presidente subrayó que uno de los logros más importantes del Poder Judicial de la Federación ha sido consolidar una justicia digital integral. Así, el Presidente destacó que, en México, desde junio de 2020 la interposición de recursos y medios de defensa, la consulta de expedientes y la celebración de audiencias pueden hacerse de manera virtual. Además, la Suprema Corte mexicana ha sesionado en forma ininterrumpida desde abril de 2020 en vía remota, al igual que los Tribunales Colegiados de Circuito. Todas estas acciones son muestra de que el Poder Judicial federal se anticipó al futuro para mantener abiertas las puertas de la justicia. Finalmente, el Ministro Presidente resaltó que el reto de los meses que vienen es hacer que la justicia digital llegue a todas las personas; especialmente a las más vulnerables de nuestra sociedad.

El Presidente Zaldívar también subrayó la importancia de que los tribunales constitucionales cumplan su papel como defensores de los derechos ante las consecuencias de la pandemia. La pobreza, la crisis económica, la desigualdad, las muertes y la enfermedad que se esparce por todo el continente dejarán secuelas muy graves para nuestros países. En ese sentido, expresó que si bien tomará tiempo reponernos, los tribunales constitucionales jugarán un papel fundamental en la recuperación.

Además, el Ministro Presidente enfatizó que la transformación de nuestros países no puede detenerse por la pandemia; por el contrario, sus secuelas nos obligan a asumir un compromiso redoblado con las demandas de justicia social de las personas y comunidades más desprotegidas de la región. En esa línea, el Presidente apuntó que el constitucionalismo transformador es una guía esencial para impartir justicia en la región, y destacó que los países invitados a la segunda edición de los Diálogos: Argentina, Brasil, Colombia y Ecuador, son ejemplos paradigmáticos de esta visión. Por ello, celebró la oportunidad de dialogar con ellos, de compartir experiencias y de reflexionar sobre la protección jurisdiccional de la persona en América Latina.

Finalmente, el Ministro Presidente hizo extensiva su gratitud y reconocimiento a los países invitados, y destacó que en México recibirán siempre una calidez muy especial, pues para nuestro país hablar con América Latina es hablar con nuestras hermanas y hermanos más cercanos; naciones unidas por la vocación de salvaguardar los derechos de todas las personas, sin importar la distancia, la diferencia de idioma, ni los orígenes étnicos de nuestras comunidades.